
02
星期六

星报时评信箱xbxy2010@126.com

见习编辑吴承江 | 组版李 静 | 校对刘 军

堵住“预付式消费”的坑人漏洞

＞

▋王甄言

近年来，预付式消费

纠纷屡屡发生：办理了消

费卡，美容院、健身房、游

泳馆、培训学校却突然关

张，甚至以寥寥几字的一

纸 公 告 来 打 发 消 费 者 。

面对“卡还在，店没了”的

消费维权难题，消费者往往投诉无门、维

权艰难。（9月22日《广州日报》）
对消费者来说，预付式消费具有不安

全性，事后维权也比较难。一来经营者信

息缺失，上哪儿找经营者，一片茫然；二来

具体到每个消费者，损失金额不那么大，

而维权成本高企，掐指一算，很不合算，且

不知道能否讨回预付余额，不由自主地打

退堂鼓；三来遇到经营不善的对象，拿不

出钱来赔偿，只能干瞪眼，反倒搭进去一

笔维权费用。

笔者以为，预付式消费对经营者有

利，对消费者不利，是一种不公平的消费

方式，但是，经营者往往打着“会员制”的

旗号对消费者给予优惠，比较有吸引力，

消费者往往忽略了风险，容易上当。鉴于

此，监管部门有必要出手，为预付式消费

制定规则，从而有效保障消费者的利益，

破解消费者维权难。

首先，设立预付式消费资质门槛。凡

拟推行预付式消费的，应主动到工商、公

安等部门备案登记，并提供相关材料，方

能取得预付式消费资格。否则，将视其为

非法行为，对经营商及相关负责人给予严

厉惩罚。

其次，对预付式消费资金实行监管。

美容院、健身房、游泳馆、培训学校等打算

推行预付式消费，应当委托银行对消费者

预交的消费资金进行有效监督。原则上，

银行要求经营商家建立预付式消费资金

专账，经营商只能根据实际消费情况下

账，其余的预付款不能擅自动用，从而防

止经营商卷款跑路。

第三，建立“黑名单”制度。目前，预

付式消费主要依靠经营诚信来维持，那么

怎样防止经营商不诚信呢？显然，只能依

靠社会信用体系，即全国工商、公安、银

行、法院等要建立“黑名单”制度，实行信

息互联互通，谁“跑路”就把谁列入“黑名

单”，从此走不通这条路，倒逼经营者乖乖

地退款。
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星报艺术中心 小记者 马云：我没有时间花钱

阿里巴巴集团董事局主席马云近日在演讲中表

示，未来 30 年整个世界的变化将会超乎想象，并再

次谈到“五新”（新零售、新制造、新金融、新技术和新

能源）将对各行业产生冲击。此外，马云在回答提问

时再爆金句：我自己觉得我还是一无所有的人，我也

没时间花钱，也不觉得钱对我今天有多重要。

@南京晨报

微 声音

非 常道

别让不良早教坑钱又坑娃
▋徐建辉

时事 乱炖

自今年初启动“戏曲进校园”活动工作以来，合肥经开
区上下高度重视，步调统一，措施有力，迅速将“戏曲进校
园”活动推向深入。截至目前，全区29所公办和民办学校

“戏曲知识进校园”活动已全部完成，做到了全覆盖。
为保障“戏曲进校园”顺利开展，经开区成立专门的工

作组织，出台相关工作方案，并要求各学校建立“戏曲进校
园”活动教学和管理办法，推动了活动的科学化、制度化、
规范化开展。为打造“戏曲进校园”活动品牌，经开区聘请

拥有近四十年黄梅戏表演和教学经验的刘继萍老师担任
主讲，她的团队则负责精彩片段表演示范。从台上动作角
色体验到精彩片段欣赏，赢得了师生们的热情参与，激发
了孩子们对戏曲的热爱和兴趣。

此外，该区南门小学海恒分校还与安徽省徽京剧院签
订协议，组织学生进行正规的京剧学习；一六八玫瑰园学
校在音乐课堂进行戏曲欣赏、在美术课进行脸谱创作、在
语文课讲解名家故事，以课程融合方式，让学生受到熏陶。

为切实抓好“十个一工程”落实，经开区建立了一批戏曲社
团。在首届全国青少年戏曲嘉年华大赛中，该区一六八玫
瑰园学校选送的“夫妻观灯”、“女驸马”等曲目获得了“最
佳组织奖”、“最佳表演奖”等重要奖项。

下一步，经开区还将开展“文中有戏”征文比赛、“画中
有戏”绘画比赛、“镜中观戏”摄影比赛等“戏曲进校园”系
列主题活动，并举办戏曲节目集中展演，展示全区“戏曲进
校园”活动阶段性成果。 赵捷 李长龙

合肥经开区“戏曲进校园”活动推进迅速

医药与健康 炒股经

把闲置的住房“逼”出来用于出租

国务院参事陈全生日前就发展房屋租赁市场这一话

题发表了观点。他表示，目前，不论是一二线城市，还是

三四线城市，都存在大量闲置房屋，“白天水表不走字，晚

间窗户黑着灯”的现象比比皆是。国家规定土地不能闲

置，而房屋闲置是双重闲置，既是房产的闲置，又是地产

的闲置。所以，要有一个“出租受奖励，闲置被处罚”的制

度安排，把闲置的住房“逼”出来用于出租。 @新华网

学业与度数哪个更重要

“说心里话，孩子眼睛坏了，戴个眼镜就行了，但

是成绩差，考不上好学校，耽误的可是前途啊！”一名

三年级“小眼镜”的妈妈坦白地说。调查发现，不少

中小学生的鼻梁上架着“小眼镜”，随着年级的增长，

班上“小眼镜”的人数和他们眼镜的度数也在不断攀

升。学校和家长则在不断掂量，孩子的学业与眼镜

的度数，究竟哪一个更重要？ @澎湃新闻

今日秋分！身体最“渴”的时节

23日早4点02分，秋分至。与春分相似，秋分也呈昼

夜平分、寒温各半的状态。之后，总体降雨量减少，秋燥

更加突出，又有阵阵秋风袭来，寒凉渐重，故多为“凉燥”。

此时养生要注重平补，常补水，多喝粥。 @生命时报

教育要从娃娃抓起，早期教育备受家长重视，含着奶嘴上

课的现象屡见不鲜。“美式教育的继承者”“孩子的故事会”“水

中早教园”……名目繁多的早教机构林立，选哪家好？价格不

菲的早期教育，到底学些什么？面对鱼龙混杂的早教市场，不

少家长仍很迷茫，在“起跑线”前犯了难。（9月22日《人民日
报》）

事实上，当下火爆的早教市场存在着一些明显的乱象。其

中有的是“挂羊头卖狗肉”，根本没有教育资质；有的是炒作概

念，虚假宣传；有的则是早教变“早学”，违背早教初衷，效果差

强人意；还有的压根就是东拼西凑的草台班子，安全隐患突出；

更有甚者是预收不菲学费，然后直接跑路，可谓骗钱坑娃，满满

的都是套路。

当前早教行业曝出如此多的问题，一方面是因为利益驱

动。早教市场的巨大需求，让各方都盯上了这一新兴“富矿”，

不管有没有资质条件全部蜂拥而入，都想从中捞一桶金，从而

造成泥沙俱下。另一方面则当归咎于制度的缺失和监管的失

位。目前早教并未列入国家统一教育，尚无专项立法，缺乏和

正规教育一样的科学、配套的教育规范和标准体系，更没有专

门的师资力量培养和正规教材及考评方式，不管是从准入条

件、建设标准、教学保障还是师资配备、课程设计与教育内容上

基本都属于无人过问的“放羊状态”。尽管有些地区出台了相

关的地方法规，但是贯彻执行似乎总是差强人意。正如报道所

言是处于“多部门监管，多部门不管”的尴尬状态，各类非法早

教机构和违规行为还是层出不穷。

早教市场的混乱无序，不但损害了家庭的实际利益，

让家长们的期望落空，更恶劣的是坑了我们的娃，因此不

可不察。

对此，除了要广大家长擦亮眼睛、谨慎挑选以外，更需要监

管出手，抓紧制定早教统一规范、标准和科学的课程体系，从准

入、办学、招生和师资、教材、教程、安全及考核监督等各个方面

建立一整套与幼儿园无缝对接的早教制度，让早教有法可依、

有章可循、有人来管、有规可罚，使孩子们远离“黑早教”和“被

套路”，实现快乐早教、健康成长。

幌子 王恒/漫画


